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Résumé 

L’objectif de ce travail est  d’améliorer les propriétés physico-chimiques des aciers au 

carbone, le 20MnCr5 et le 42CrMo4 par des traitements de surface.  

Le premier traitement consiste à une nitruration liquide où dite en bain de sels 

effectuée à 580°C, le second  traitement est une nitruration ionique où dite aussi par plasma 

effectuée  à 570°C.  

Les micrographies obtenues à l’état brut et à l’état traité ont bien montré les 

changements structuraux effectués lors de ces traitements, Les observations microscopiques 

nous ont permis de délimiter la couche de combinaison pour ces deux traitements. 

L'analyse par diffraction des rayons X des échantillons traités nous ont permis 

l'identification les différents nitrures (Fe2-3N, Fe4N) de fer formés.  

Les tests de la microdureté Vickers effectués sur des coupes perpendiculaires des  

échantillons traités, ont bien montré  l’augmentation de la dureté de la surface par rapport à 

celle de la matrice suite à la formation de ces nitrures de fer. 

Mots clefs : 20MnCr5, 42CrMo4, nitruration en bain de sels, plasma, dureté  

 

 

Abstract 

The objective of this work is to improve the physicochemical properties of carbon 

steels, 20MnCr5 and 42CrMo4 by surface treatments. 

The first treatment consists of a liquid nitriding where said baths of salts carried out at 

580 ° C, the second treatment is an ionic nitriding or plasma also performed at 570 °C. 

The micrographs obtained in the raw state and in the treated state clearly showed the 

structural changes made during these treatments. Microscopic observations allowed us to 

delimit the carburizing and nitriding layer. 

X-ray diffraction analysis of the treated samples allowed us to identify the various 

carbides (Fe2C, Fe3C) and nitrides (Fe2-3N, Fe4N) of iron formed. 

The Vickers microhardness tests carried out on perpendicular sections of the treated 

samples have clearly shown the increase in the hardness of the surface relative to that of the 

matrix following the formation of iron carbides and nitrides. 

Key words: 20MnCr5, 42CrMo4, salt bath nitriding, plasma, characterization, 

hardness 
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